

ENSAYOS

SOBRE EL

DESARROLLO ECONOMICO

Directamente invitado por la REVISTA DE ECONOMIA POLITICA, el profesor Bert. F. Hoselitz, de la Universidad de Chicago, accedió gustosamente a prestar su colaboración expresa en el volumen V de la REVISTA que, dedicado al complejo tema del desarrollo económico, presentamos hoy a nuestros lectores.

Hoselitz, ya conocido por los economistas españoles, pronunció, durante el curso académico de 1953-1954, en la Facultad de Ciencias Políticas y Económicas de Madrid, un ciclo de conferencias con el título general de "La Teoría del Desarrollo Económico", y ahora vuelve de nuevo a tomar contacto con nosotros a través de las páginas de nuestra REVISTA. Su aportación escrita, el excelente ensayo introductorio Los objetivos y la historia de las teorías del desarrollo económico no ha agotado su labor en el presente volumen. Hay algo más: el trabajo de seleccionar los trece artículos que siguen a su ensayo y las enojosas gestiones que se ha visto obligado a realizar para conseguir las autorizaciones correspondientes de los autores y las revistas en que fueron publicados originalmente los diversos artículos que hoy, traducidos al castellano, contiene el volumen V de la REVISTA DE ECONOMIA POLITICA. Nadie mejor que el profesor Bert F. Hoselitz podía haberse elegido para hacer posible la aparición de los ensayos que publicamos sobre el desarrollo económico. Dada su especialización como economista—dirige desde 1948 el Research Center for Economic Development and Cultural Change—, su principal labor científica se ha centrado en torno al tema del desarrollo económico, y un buen fruto de la misma fué su obra The Program of Underdeveloped Areas, publicada en 1952 en Chicago. Por esta

razón, es fácil ver el carácter unitario y selectivo que ha presidido esta colección de ensayos vertida ahora al castellano.

Desde estas mismas páginas, la REVISTA DE ECONOMIA POLITICA agradece sinceramente al profesor Bert F. Hoselitz sus desvelos en la labor conseguida y da asimismo las gracias a todos los economistas extranjeros que han colaborado en el presente volumen. Su agradecimiento se hace extensivo a las revistas e instituciones que publicaron en su versión original los ensayos seleccionados, por haber concedido amablemente su permiso para la versión española. Son las siguientes: The Manchester School, Social Research, Econometrica, The American Economic Review, The Journal of Political Economy, The Economic Journal, Economia Internazionale., Revue de Science et de Legislation Financières, Land Economics, The Quarterly Journal of Economics y los Staff Papers, del International Monetary Fund.

El contenido de este volumen V se agrupa en ocho apartados, el primero de los cuales lo constituye la ya citada Introducción, escrita expresamente para la REVISTA por el profesor Hoselitz. La parte II, dedicada a los aspectos generales del desarrollo económico, comprende los artículos de los profesores Hans W. Singer, de la Division of Economic Affairs de las Naciones Unidas, y Paul A. Baran, de la Stanford University (California), titulados, respectivamente, El progreso económico en los países atrasados y La política económica de los países atrasados.

Los problemas de descripción y medida forman la parte III, que consta de los artículos La renta nacional y la estructura industrial, del profesor Simon Kuznets de la John Hopkins University, y Diferencias internacionales en los niveles de consumo, del profesor Merrill K. Bennet, director del Food Research Institute de la Stanford University. El factor trabajo es estudiado en la parte IV en el artículo Renta y ocio en una econo-

mía atrasada, debido al profesor Simon Rottenberg, de la Universidad de Chicago.

En la parte V se abordan los aspectos internacionales en los artículos Las inversiones internacionales actuales a la luz de la experiencia del siglo XIX, de Ragnar Nurkse, de la Columbia University, y Las naciones industriales y la industrialización de los países atrasados, de Albert O. Hirschman, de la Federal Reserve Board. Los problemas fiscales son tratados en la parte VI por Ursula K. Hicks, del Nuffield College de Oxford, y J. H. Adler, del International Bank for Reconstruction and Development, en sus artículos El problema de los ingresos públicos en los países poco desarrollados y La ejecución de los planes de desarrollo y su aspecto fiscal y monetario, respectivamente.

El papel de la inflación se estudia en los ensayos de la parte VII, El elevado coste del desarrollo económico del profesor Martin Bronfenbrenner, de la Universidad de Wisconsin, e Inflación y desarrollo económico, firmado conjuntamente por E. M. Bernstein, del International Monetary Fund e I. G. Patel, economista del Ministerio de Hacienda de la India.

Se analizan, finalmente, en la parte VIII los problemas relacionados con la selección de la actividad inversora a través de los artículos Aplicación de los criterios para la selección de inversiones, del profesor Hollis B. Chenery, de la Stanford University y Criterios para determinar la inversión en los programas de desarrollo económico, del profesor Alfred E. Kahn, de la Cornell University.

Cubrir un periodo de veinte meses ha sido tarea nada fácil, pero, en cualquier caso, era una deuda contraída por la REVISTA. Se hubieran podido hacer números corrientes de la misma, pero se ha estimado que, tal vez, sería más provechoso ofrecer la presente selección de ensayos relativos a un tema de la mayor actualidad. Si España se encuentra en trance de desarrollo econó-

mico —lo cual, por otro lado, creemos no es nada que no se pueda confesar— hemos juzgado que los trabajos aquí recogidos pueden arrojar luz y fértiles sugerencias sobre los variados problemas que rodean un proceso de desenvolvimiento, y de ello deriva su interés no sólo económico sino también político en relación con el futuro de la economía española.

Si la ciencia en general tiene como uno de sus fines principales el intercambio de ideas y opiniones, la ciencia económica se ve obligada a seguir la misma tendencia. Por ello, la REVISTA DE ECONOMIA POLITICA espera continuar estrechando sus relaciones con los economistas extranjeros. En este orden de cosas parece de justicia y cabe recordar ahora a un prestigioso economista ya fallecido, el profesor Heinrich von Stackelberg, de quien recibió nuestra REVISTA un corto pero fructífero apoyo en sus primeros tiempos.

I

INTRODUCCION

